

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23.

Mahón martes 23 de Junio de 1903.

N.º 6585

SECCIÓN POLITICA

EL HONOR

Es un singular fenómeno en la historia el de la aparición de ese Código de principios de conducta, inspirado en lo que llama Schopenhauer el honor caballeresco. No es su moral la cristiana: ante el espíritu que le anima, parece ser el más abiertamente contrario al espíritu del Evangelio. No es su moral la moral de todos: antes se opone á ella en no pocos de sus preceptos. No es su moral la moral del civismo: antes de ella se distingue, como se distingue el hidalgo del ciudadano. No es su moral la del filósofo; antes de ella hace mofa y escarnio. Es una especie de apoteosis de la fuerza y de deificación del orgullo, que pone su ideal en la sobreestima de la propia personalidad sobre toda ley, coacción, ordenamiento y disciplina.

Moralidad externa, con asomos de laxa y resabios de acéfica, el honor caballeresco constituye una extraña norma del obrar. Absuelve á veces lo que la moral condena; manda otras lo que la moral prohíbe. Tiene particulares tolerancias con los vicios de abuelo aristocrático. Perdona la seducción, el juego, el homicidio. Juzga honrosa la arrogancia, á condición de que la acompañe el valor y la seguridad de la violencia. Erige al caballero en definidor inapelable del bien y del mal, de lo justo y de lo injusto. Ensalza la altivez y glorifica la soberbia. Ordena á cada cual tomarse la justicia por su mano. Manda matar. Tolera el inicuo abandono de la seducida. Arroja sobre la víctima inocente el estigma y la infamia del adulterio. Hace recaer en el bastardo la vergüenza de su origen. Ennoblecce la prodigalidad. Consiente y casi no aconseja no pagar al sastre, pero veda rigurosamente el demorar el pago de lo perdido al juego. La crueldad más inhumana no lleva á sus ojos aparejado el deshonor. Estima el decoro más que á la virtud y más las apariencias que los hechos. Desconoce las sublimidades de la moral; la caridad, el perdón, la abnegación, el sacrificio. Si prescribe el heroísmo, le degrada con la pequeñez del motivo. Sus héroes son como el Roela del drama ó el Guzmán el Bueno de la leyenda. Juzgándolos, el ánimo perplejo no sabe si admirar su grandeza ó condenar su barbarie.

Quién soportase la injuria, como lo manda el Cristo, quedaría deshonrado á los ojos de los secuaces de esa moral. Menospreciado sería por todos quién observase pecatamente los mandamientos de la honestidad burguesa. Ni el ciudadano austero merece su elogio, ni el estóico su admiración. No es moral de fe ni de con-

ciencia. No salva las almas ni dá á las sociedades cimiento. Puede engendrar un Cid ó un Bayardo, pero no un Aristides ni un Francisco de Asís. Si el honor en que ella se funda fuese el verdadero, un Sócrates, un Epicteto, un Marco Aurelio, un San Pablo, habrían sido hombres sin honor. Moral, en suma, de lucha, de guerra, de fuerza. Código privilegiado de clase, manual de los derechos y deberes de unos cuantos despotas que ensalzan tan sólo aquellas cualidades útiles para mantener la dominación de los opresores y la servidumbre de los oprimidos.

Como la conciencia nes lo afirma, ni el Estado los promulga, ni la opinión general los sanciona, los preceptos de esa moral de clase son asunto de opinión individual. El célebre Código del honor no está escrito en ninguna parte. Peritos y especialistas han hecho compilaciones de los usos y costumbres de los caballeros. Estos Digestos del honor, de un casuismo más que teológico, no tienen otra autoridad sino al que pueda darles el nombre del compilador. La tal pretendida legislación consuetudinaria carece de base, de firmeza, de estabilidad, de certidumbre. No ha sido dictada por poder á quien se deba acatamiento. No ha recibido la sanción del asentimiento universal. No es en sus prescripciones clara y definida. No puede servir de norma para la conducta ni de criterio para el juicio.

Aplican esta ley extraña los llamados tribunales de honor. Para formar parte ellos no se exige una extraordinaria, una excepcional competencia en materias éticas, demostrada en doctrinas ó en acciones. No hay que haber escrito los tratados de Séneca ni pronunciado el sermón de la Montaña. No precisa exhibir la ejecutoria de actos sublimes, fruto de virtudes heroicas. Basta la honorabilidad que los caballeros se reconocen entre sí.

El tribunal, una vez constituido, juzga sobre la conducta ajena. Juzga según su leal saber y entender, *ex informata conscientia*. Juzga discrecionalmente, sin forma de proceso, sin sujeción á norma ni procedimiento. Juzga sobre pruebas cuyo valor estima á su arbitrio para fallar por opinión, acaso por sospecha. Juzga influido por prejuicios de clase, sustraído las más veces á las corrientes de la opinión general que, á título de opinión del vulgo, ó desconoce ó menosprecia. En ocasiones cree deber reservarse el fundamento de sus fallos ó falla en rebeldía sin audiencia del acusado. Quién á esta forma inquisitorial de enjuiciamiento se somete, carece de las garantías que en toda ley procesal sirven de amparo al derecho del reo.

Y la sentencia así dictada, esa sentencia suprema, inapelable, versa sobre lo que hay para cada cual de más sagrado: la honra, que la propia tra-

dición caballeresca nos enseña ser más preciosa que la vida. ¿Vale la pena de sustraer los asuntos de honor á los tribunales comunes, por virtud de exquisitas susceptibilidades que tienen no poco de atávico, para someterlos luego al imperio de tan irregular jurisdicción?

Dejémoslos de ranciedades. El Código y los Tribunales de honor son cosas de otros tiempos. Pudieron ser útiles allá, en sociedades primitivas, cuando apenas si existía otro Código ni otros tribunales. Hoy constituyen un anacronismo. El honor verdadero, el honor humano se funda en la virtud, no en la opinión. Nadie le da, nadie le quita. Cada cual lo gana por sus méritos y lo pierde por sus faltas. No depende del juicio de los demás ni está sujeto á los azares de un error. De mí sé decir que nunca, en ningún caso, por ninguna consideración consentiría en recibir de un Tribunal, así fuese formado por todos los caballeros de la Tabla redonda, un diploma de hombre de honor. Ese diploma me lo doy yo mismo. Si nos allanamos alguna vez á someter nuestra honorabilidad al fallo de un Tribunal distinto del de la propia conciencia, sea ese Tribunal el gran Jurado de la opinión pública, del que todos somos miembros, ante el que todos somos justiciables, en cuyos prejuicios y errores á todos toca alguna culpa y cuya competencia ninguno puede recusar.

¡Ojalá fuese tal Jurado en sus veredictos más rígido y justiciero de lo que suele, desgraciadamente, serlo entre nosotros!

ALFREDO CALDERÓN.

La juventud

Una de las más preciadas conquistas del partido republicano, en su hermoso despertar á la vida activa de propaganda y de lucha, ha sido la de la juventud, nuevos retoños del árbol frondoso de la patria, que la educación jesuítica pretendía acaparar y dirigir, para que no dieran jamás fruto sano, ni volvieran á pensar por cuenta propia.

En todas partes se agrupan los jóvenes escolares, obreros y representantes de la industria y el comercio constituyendo colectividades perfectamente organizadas para la propaganda y para la defensa de las redentoras ideas republicanas y democráticas. En todas partes se ve fraternizar á los elementos de la nueva generación, sin distinción de origen ni de clases, íntimamente unidos por el lazo inquebrantable de la juventud y por la fe en los mismos nobles ideales. Una sola bandera les cobija á todos, la de la República; y un solo programa les dirige, el cambio de instituciones, de régimen, de organiza-

ción política, para poner á España en condiciones de regenerarse, de salir de su postración, de colocarse al nivel de las demás naciones cultas de Europa.

Este sano movimiento de la juventud española, tiene una doble importancia que es preciso determinar bien aquí, á fin de que se enteren de ella cuantos trabajan por la noble causa de la República.

De una parte significa la conquista de las modernas generaciones, de la nueva savia que ha de nutrir los antiguos organismos, constituir á los caducos elementos ya gastados y dar mayor vigor y empuje á sus gestiones. Esa conquista es la garantía de la vida y la pujanza del partido republicano, constantemente renovado de esa suerte en sus hombres, en sus ideas y en sus luchas contra la reacción y el privilegio.

De otra parte, significa la conquista de la juventud algo todavía de más valor. Significa el que esa juventud ha abandonado las sacristías, los círculos de los «luises», las residencias y colegios de los jesuitas para engrosar las filas de la democracia. Significa el haber arrancado de las garras de la educación reaccionaria á los jóvenes estudiantes, antes embrutecidos en Deusto, en Chamartín ó en el Escorial. Significa, en fin, para los republicanos el haber desposeído de un arma formidable á los jesuitas, que lentamente irán viendo desaparecer de sus colegios á los jóvenes españoles, advertidos á tiempo del peligro que corrían sus claras inteligencias entregadas á una dirección estúpida.

Ya veis, pues, si es grande y trascendental la conquista realizada por el partido republicano español en esta última etapa de su historia.

Ahora, es necesario conservar lo conquistado y trabajar hasta conseguir igual movimiento en la mujer, dominada aún por el confesionario...

A.

(«La Democracia».)

Tarjeta postal

HABLA EL PAPA

Me duele en el alma que en las deplorables y menguadas contiendas con ciertos elementos, hayan tomado parte algunos religiosos (los jesuitas) de antiguo distinguidos por su lealtad y amor á la Silla Apostólica, los cuales, pública ó secretamente, ayudan á que este mal arraigue y se propague con daño gravísimo de los más altos intereses de la religión y de la patria.

Así se han convertido en ministros de la venganza divina los que habían tomado á su cargo el ministerio de anunciar la paz en nombre de Dios.

LEON XIII.

Soluciones de lealtad

No parece que la fusión de tendencias en el crisol de las doctrinas liberales va tan adelantada como se creyó en un principio; y aun cuando seguramente llegará un momento en que coincidan los elementos hoy distanciados, que constituirán el día de mañana una solución de Gobierno, es lo cierto que todavía queda antes de conseguir la unión de liberales y demócratas, mucho camino que andar.

Ya no se puede, como en otro tiempo, decir una cosa y hacer otra. Los partidos históricos, que se han pasado lo mejor de su existencia predicando radicalismos en la oposición y practicando en el poder retrocesos fundamentales, pierden terreno de día en día.

Hay que ir derechamente á soluciones de lealtad, sin convencionalismos de escuela ni resortes de doble efecto, y sobre todo, hay que tener el valor de las propias convicciones.

Vanse ya deslindando los campos de tal modo, que ya no es posible poner hoy «negro» donde ayer se dijo «blanco», porque la opinión, escarmentada por decepciones repetidas, exige lo que con la solemnidad de compromisos de Gobierno se le promete en los instantes de la irresponsabilidad ministerial.

Los demócratas no quieren pactar sino sobre bases de garantía y de seriedad, y hacen bien, porque ya no se trata como en otras épocas, de llevar á la ley fundamental el espíritu del derecho, sino el derecho mismo, para darle estabilidad y sanción.

El problema social pide á voces un puesto en el festín constitucional, y no puede negársele; y antes de que lo alcance por derecho de conquista, los hombres y los partidos de gobierno tienen el deber de llamarle y ofrecerle de buena voluntad el lugar que de derecho le corresponde.

Pudo, no hace muchos años, gobernarse con fórmulas hipotéticas; hoy no se puede ejercer el poder sino con soluciones prácticas; y así como á los organismos de la derecha se les pueden permitir retrocesos doctrinales porque están de acuerdo con su significación y tendencias, del propio modo, á los de la izquierda es forzoso exigirles avances de ley que determinen progresos positivos en la evolución política.

Preferible es que tarden á entenderse liberales y demócratas, con tal de que su unión sea firme y duradera, á que se convengan de momento y su identificación sea efímera y deleznable.

(Diario de la Marina).

El «Trust» azucarero

Siembra vientos y recogerás tempestades.

Esto es, en verdad, la situación del tan traído y llevado proyecto de convertir en única y exclusiva la Industria Azucarera.

Los que han contribuido á la formación de este endeble tejido tan sólo con ideas, recogen como fruto el arrepentimiento de haber malgastado un tiempo precioso sin otra remuneración que la antipatía de las per-

sonas que odian la formación de Sociedades cuyo fin es beneficiar á unos pocos á costa de los más; y para los que han contribuido con el gasto indispensable para la práctica de estos trabajos, el despecho consiguiente por ver completamente vertidas en mitad del arroyo unas pesetas que soñaron reembolsar centuplicadas cien veces.

La prensa que trata estas cuestiones con independencia ha dejado entender de modo contundente la inconveniencia del proyecto y la imposibilidad de llevarlo á la práctica. No así la prensa trusista, que ha hecho de su parte cuanto le ha sido posible, primero apoyando el proyecto y después procurando contener el desaliento que poco á poco ha cundido entre los cooperadores de esta farsa, porque andan de por medio respetables intereses comprometidos.

En resumen, la escritura no se firma y las noticias que la prensa adicta facilita referentes al aplazamiento de la firma social, no son otra cosa que una puerta de salida á estos intereses comprometidos.

Si de golpe y porrazo se declararan nulas las gestiones que de un tiempo acá se han practicado, los que se han comprometido moral y materialmente irían á una ruina desesperante. De ahí que el desengaño se prepara con precaución.

El fabricante propiamente dicho, está ya apercebido según se desprende de las negociaciones que practica para la próxima campaña de 1903-1904.

Esto es un dato elocuente, toda vez que la mayoría trabajan ya en este sentido. Y hay más aun.

Se trabaja activamente con bases muy sólidas por cierto, para la implantación de nuevas fábricas, confiando el éxito en la entendida dirección á que serán regidas.

Esto y mucho más puede publicarse en justificación del fracaso del «Trust» azucarero.

A los mal informados sírvalos de anuncio este y otros artículos que publica la prensa independiente.

A paso moderado se verán desaparecer los millones de pesetas que tanto se han zarandeado sin que en realidad nadie haya visto. A paso moderado desaparecerán también las figuras de los consabidos iniciadores del negocio y finalmente veremos desaparecer del mundo de los negocios aquellos que por desdicha suya hayan expuesto su dinero en tan complejo ensueño de riqueza. Al tiempo.

JOSE ROCA RABELL.

Chispazos socialistas

La agravación de la cuestión agraria en Andalucía, empieza á preocupar al Gobierno, que teme se produzcan en aquella región sucesos desagradables que obliguen á emplear en su represión la fuerza armada.

No tendrá disculpa de ningún género el partido gobernante, si le sorprenden los acontecimientos socialistas en la región andaluza, porque hace ya mucho tiempo que el malestar se viene sintiendo, y ha podido estudiarse y remediarse oportunamente.

Pensar que los conflictos regionales pueden eludirse con medidas de represión, es un error grave de que los Gobiernos serios deben huir. Las huelgas en Andalucía han podido irse previniendo con paliativos, pero si no se

trata de mejorar la condición de los obreros del campo con soluciones razonables y eficaces, el peligro á conflictos agudos estará siempre en acecho.

El Ministro de Gracia y Justicia en sus excursiones levantinas, ha expresado propósitos laudables que deben constituir una obra de redención y de consuelo para los hijos del trabajo; y si lo que en unos sitios se predica, no se practica en ninguna parte, el elemento obrero se considerará, y con razón, defraudado en sus esperanzas.

La situación de los trabajadores del campo es mil veces peor que la de los talleres y fábricas; y en la región andaluza mucho más lamentable que en otras regiones, por las circunstancias especiales en que allí está repartida la propiedad y las condiciones en que el capital y el trabajo se relacionan.

Ni este Gobierno ni ninguno de los anteriores ha hecho absolutamente nada por mejorar la condición de los trabajadores del campo andaluz, y el malestar es cada día mayor y se extiende á mayor radio. Si en esas condiciones llega de fuera un chispazo podrá originarse y propagarse el incendio socialista con tal rapidéz, que en poco tiempo se convierta en una inmensa y asoladora hoguera.

Abierto está el Parlamento; mejor que preparar elementos de fuerza para sofocar conflictos posibles, convendría que el Gobierno, de acuerdo con sus predicaciones, presentara proyectos de redención social en la Cámara legislativa, pues de ese modo se evitarían males futuros y se remediarían necesidades presentes.

Piltrafas del arroyo

Mientras los venerables padres graves de la Patria se ocupan en la Cámara alta en prevenir los deplorables efectos de la mendicidad y de la vagancia, la criminalidad aumenta en las clases ínfimas, dejando abierto el grifo de sangre humana que salpica ya con demasiada frecuencia el curtido cutis de nuestras flamantes clases directoras.

No matan los asesinos por sport trágico, sino como derivados del fatal estado social en que aquí se vive, con pocas escuelas abiertas y pocas tabernar cerradas; mata la falta de educación moral, el soberano desprecio que se advierte en este país para el cultivo de los sentimientos de consideración y respeto al prójimo.

La racha de crímenes que se suceden y atropellan estos días no deja casi descansar á los reporters, y evidencia que se carece de algo fundamental que hace germinar la semilla nefasta. El matonismo será árbitro de nuestros destinos dentro de poco, porque no encuentra diques ni valladas que lo contengan.

La navaja es casi ya un símbolo de soberanía feudal, y si esto continúa un poco de tiempo será preciso, con tanto criminal espontáneo, andar por las calles con tanta precaución como por las selvas africanas evitando el acecho de las fieras.

Es evidente que todo esto es resultado del descuido que se advierte en los elementos directivos para encauzar la educación social, y como nadie piensa en difundir las buenas doctrinas, predominan las malas, como en los campos incultos las malas hierbas.

La facilidad extraordinaria con que se mata en esta bendita tierra, debe

hacer pensar un poco á los sociólogos, porque ya no hay limitaciones para el ejercicio de esa siniestra propensión. Mata el niño, mata el adolescente, el adulto y el anciano; en uno y en otro sexo, y suben las gradas de la notoriedad trágica hombres y mujeres á granel.

Las listas de las que matan gentes casi sin saber por qué, es muy larga, y si alguien hubiese tenido el mal gusto de formarla, aterraría el verla, porque hace ya mucho tiempo que no pasa día sin que se cometa un crimen ruidoso y sangriento.

La galería de retratos de los asesinos y sus víctimas, formada con la zingografía periodística resultaría también emocionante; y atropellándose en el espacio de pocos días, podrían coleccionarse ejemplares notables.

Acusa todo esto un fondo de perversión moral que aterra, porque la mayor parte de estos crímenes tienen lugar por causas insignificantes, que no corresponden en sus orígenes á la magnitud del daño que producen.

Si tuviesen conciencia, no podrían dormir los que tienen la misión y la responsabilidad moral de educar y dirigir al pueblo: porque ese triste estado social en que vivimos y que genera frutos tan siniestros es obra exclusivamente suya.

Un país en que se vierte la sangre humana con tanta facilidad y en que por un quitame aliá esas pajas se priva de la existencia á un semejante, es un país en que las clases directoras no tienen ni siquiera idea de su misión.

Vamos hacia la barbarie en tren exprés, y vamos cuesta abajo con una velocidad vertiginosa; pero eso sí, viajamos en esa dirección alegres como unas castañuelas, sin sonrojarnos por el pasado ni preocuparnos del porvenir.

Los chulos, los organilleros la gente de la hampa, piltrafas del arroyo son los que privan en esta época de evolución modernista; y sínduda esto sucede y resulta porque toda esa tropa encuentra ambiente favorable para su desarrollo y crecimiento. Decididamente la gente culta está *deplacé* y cuando un mal pensamiento cruza por la mente de los mimados, de los favorecidos, de los *jaleados*, encuentra siempre más á mano un mal cuchillo, mooso y mellado que un buen libro instructivo y ameno; y la sangre humana, corre suelta y se exhibe mientras la cultura popular se contrae y esconde.

Los escritores, los que difunden el progreso y la luz de la civilización están acorralados y mal atendidos; los fabricantes de navajas deben hacer pigües negocios; y un país en que esto sucede... está juzgado.

ABEL IMART.

Leemos en el «Diario del Comercio» del jueves último:

EXCURSIÓN Á ORIENTE

El viaje circular por el Mediterráneo, organizado por la Comisión de excursiones con motivo de la Exposición Real Internacional de Atenas, ha despertado singular entusiasmo, siendo en número crecido las demandas de pasaje de que se tiene noticia hasta el presente.

El carácter de la proyectada excursión no se limita á la parte recreativa é instructiva de la misma, sino que debe también considerársela

bajo el aspecto práctico y provechoso, y así deben entenderlo varias distinguidas personalidades del comercio, de las que tenemos noticia que tomarán parte en el viaje con el fin de estudiar la posibilidad de fomentar y desarrollar nuestra exportación á los mercados de Oriente.

En este concepto la empresa acometida es altamente patriótica.

El itinerario del viaje circular por el Mediterráneo lo constituirán las siguientes interesantes etapas ó escalas, sin perjuicio de combinar alguna otra excursión, si el tiempo y las circunstancias lo permiten: 1.ª De Barcelona á Nápoles; 2.ª De Nápoles á Atenas; 3.ª de Atenas á Beyrouth; 4.ª De Beyrouth á Alejandría; 5.ª De Alejandría á Palermo; 6.ª De Palermo á Barcelona. Todo este trayecto se recorrerá en un mes, deteniéndose en cada etapa el tiempo necesario para conocer dichas ciudades y los lugares cercanos más notables.

Como fecha de salida se ha fijado el día 23 del próximo agosto.

MAHON

De nuestro estimado colega «El Mercantil Valenciano» son las líneas que siguen á continuación:

«La suscripción para formar lo que pudiéramos llamar *tesoro de la República*, tendrá en Valencia gran éxito.

¿Para qué es el dinero que pide don Nicolás Salmerón? Es... para lo que no puede decirse, ni es necesario decirlo, porque está en la conciencia de todos.

Es... para traer la República, es para hacer la guerra á la monarquía es para salvar á la patria.

A la formación de ese tesoro debemos contribuir todos, ricos y pobres, todos los que sean republicanos de verdad.

Republicanos platónicos no hacen falta, y creer que le basta á un republicano votar cuando vota, y algunas veces teniendo necesidad de recordarle este deber, es una torpeza.

Los republicanos luchamos contra los poderes constituidos, y hemos de luchar en todas partes, ejerciendo el apostolado, publicando periódicos, reuniendo elementos de fuerza material, atrayéndonos todo lo que valga en el país y tenga fuerza.

Y para realizar esta obra compleja, cuya coronación ha de ser un movimiento *rápido, casi instantáneo*, que obre con la velocidad y la potencia del rayo, se necesita dinero, dinero y dinero.

Si todos los que se llaman republicanos contribuyen en la medida de su posición, por modesta que sea, á la formación del tesoro republicano, reuniremos lo bastante para empezar de veras. ¿No pagamos contribución á la monarquía? Paguemos también algún tributo, por pequeño que sea, á la República.

La cosa no es nueva. Ruiz Zorrilla no instauró la República por falta de dinero en algunos momentos críticos: por eso pedía el valor de un cigarrillo de papel diario á todos los republicanos. ¿Qué hombre, por pobre que sea, no puede desprenderse de un céntimo? Ese céntimo, unido á la peseta, y al duro, y á la onza de otros, formarían en breve tiempo un capital enorme.

Nos consta que en Sueca ha empezado la suscripción con gran entusiasmo y que el diputado por aquel distrito tiene en su poder donativos y ofrecimientos de alguna importancia, no sólo de vecinos del distrito, sino de Valencia y otros pueblos.

Nosotros tenemos también ofrecimientos, y algunos amigos nos han honrado con su confianza entregándonos cantidades.

Hay que hacer un esfuerzo, el momento es decisivo, cumplamos todos como buenos, y que no se diga que retrocedemos ante el pequeño sacrificio que se nos pide.

Según tenemos entendido la compañía de vapores «La Marítima» ha fletado el «Menorquín» para efectuar dos viajes de recreo á varios turistas forasteros, debiendo salir el buque de este puerto hacia el 2 de Julio próximo, que habrá terminado para entonces la recorrida al casco y á la maquinaria, que está llevando á cabo en el arsenal de este puerto.

El itinerario de los dos viajes parece ser el siguiente:

1.º Génova, Bastía, Ajaccio, Capri, Palermo, Corfu, Cattaro, Venecia, Corfu, Corinto, Atenas, Beirut, Jaffa, Alejandría y Capri.

2.º Génova, Messina, Corinto, Pireo, Atenas, Beirut, Jaffa, Alejandría y Capri.

Se han recibido noticias de nuestro joven paisano Cipriano Villalonga, el cual pasó á estudiar en el Conservatorio de Música, allá en la Corte.

Ha concluido de examinarse de la *Fuga* habiendo obtenido la calificación de Notable. Fáltanle ahora dos años para dar cima á su larga carrera artística, que él piensa terminar en uno.

Además ha empezado á *echarse al campo*, esto es, ha escrito una tanda de walses, que presentó al concurso abierto por «El Herald» de Madrid, quien ofrecía quinientas pesetas de premio, al autor que obtuviera el fallo del jurado á su favor, y si bien nuestro joven paisano no resultó ser el agraciado, de entre los ciento sesenta y dos concursantes que presentaron la pieza de referencia, fué uno de los que estuvieron próximos á ganárselo según declaración de los maestros Bretón, Chapí y Gimenez que constituían el tribunal calificador.

Hoy que sabe el muchacho lo que hace en cuestión de música, ha publicado en «Fidelio» la gavota *Tus lágrimas* que hizo antes de ausentarse de esta ciudad para ir al Conservatorio, manteniendo en ella las mismas notas originales, lo cual demuestra una vez más, que el joven Villalonga persiste en conservar las primeras ideas que concibió en su adolescencia respecto del divino arte, y darlas á conocer al público tal como eran, sin introducir en la pieza ninguna variación.

Por estar verificando la sección torpedista experiencias con materias explosivas alrededor de la punta S. del Lazareto de este puerto, advierte el Sr. Comandante de Marina en el bando que publicamos hoy en la cuarta plana, los peligros á que se exponen las embarcaciones de todas clases que se acerquen á una distancia menor de 125 metros del sitio donde tienen lugar aquellas.

Por ser mañana la festividad de San Juan la pequeña banda municipal tocará en el paseo de Isabel 2.ª de seis á ocho de la tarde.

Hacia la media tarde de ayer fué curado en la farmacia situada en la plaza del Príncipe, un niño de siete años de edad, que se había ocasionado varias lesiones saltando una tapia.

Cualquiera diría viendo la clase del papel con que se reciben extendidos los telegramas desde hace algunos días, que las consignaciones del presupuesto están dando las últimas boqueadas, ó que en la administración principal de

Palma se han descuidado en remitir á la de esta ciudad el que se venía usando hasta hace poco.

Es de esperar, pues, que se procure subsanar la deficiencia, porque el pésimo papel de ahora, que nos dispensen, pero no sirve para el indicado objeto.

Los maestros barberos que tienen establecimiento abierto, participan á sus parroquianos que mañana con motivo de la festividad del día, cerrarán aquellos á las cuatro de la tarde, encargo que nos han suplicado hiciéramos público desde estas columnas.

Para llevar á cabo el curso de instrucción de la Escuela Central de Tiro de Artillería publica el «Diario Oficial» una Real Orden circular que extractamos á continuación.

La instrucción comprende las secciones de campaña, costa, plaza y sitio; dividiéndose en dos ó tres partes, cuyos programas y consumo de municiones son los presupuestados por la citada Escuela Central.

La primera parte del tiro de costa, tendrá lugar en Cádiz, en la primera quincena de julio; la segunda parte en Cartagena, en lo restante del mismo mes.

La de campaña se divide en tres partes: la primera en la sierra de Guadarrama, entre los puertos de Mal-Agosto y Paular; la segunda en el campo eventual de Turégano, y la tercera en el campo de Carabanchel. En la primera tomará parte una batería del segundo regimiento de Montaña, dando comienzo el 1.º de Agosto; á la segunda concurrirán tres baterías del segundo montado y una del décimo, comenzando el primero de Septiembre; la de la tercera se encargará la sección del regimiento de sitio destacada en Carabanchel y la batería del segundo regimiento montado agregado á la Escuela.

El curso de plaza y sitio tendrá sólo una parte, y se verificará en el campo de tiro de Segovia, en la segunda quincena del mes de Agosto.

Los jefes y oficiales de los otros regimientos y cuerpos de artillería, designados para presenciar estos cursos, se hallarán en los lugares respectivos el mismo día que den comienzo, pudiendo acompañarles el asistente, y debiendo ir montados los dos cuerpos de esta clase; y á los otros les facilitará caballos la Academia de Artillería.

En los salones del casino «Unión Republicana» tendrá lugar mañana por la noche un lucido baile de sociedad con motivo de la festividad del Bautista.

Se obsequiará á las señoritas concurrentes con caprichosos regalos, en uno de los intermedios del baile.

Con motivo de ser mañana la festividad de San Juan Bautista se celebrará en los salones del Casino del Consey baile de Sociedad.

Se encontrarán comidas de varias clases y los sabrosos mantecados de vainilla.

En el local del orfeón «El Progreso» se celebrará en la noche de mañana una reunión de confianza en obsequio de las familias de los socios. El salón estará adornado y profusamente iluminado por ser la festividad de San Juan.

Esta noche y en la de mañana en el local *Era del deuma* ó excirco Colón, habrá baile de sala, y entre las once y las doce de ambas noches, dos

parejas de niños ejecutarán unos bailables enseñados por el bolerista Sr. Company.

HELADOS.—Los encontrarán mañana de superior calidad elaborados con fina esencia de vainilla, en los casinos «La Unión» y «Nuevo Centro», desde las dos de la tarde en adelante.

SECCIÓN TELEGRÁFICA

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 23, 3'45.

A las siete de la tarde de ayer marchó el Rey á Cartagena en tren especial acompañado del Príncipe de Asturias, Silvela y Sánchez de Toca. Bajaron á la estación á despedir al monarca, la familia real, el Gobierno, muchos políticos y algunos Generales.

Madrid 23, 5'10.

En la sesión celebrada ayer en el Congreso el ministro de la Guerra leyó el proyecto de ley estableciendo el servicio militar obligatorio, y el señor Maura el del descanso dominical.

Madrid 23, 8'05.

Los informes oficiales que han recibido en el ministerio de la Gobernación respecto de las huelgas de Barcelona y Jerez, anuncian que han mejorado algo si bien continúan con el mismo encono de antes.

Madrid 23, 10.

El Gobierno tiene pensado encargar á varios de los individuos que forman el Instituto de Reformas sociales, vayan á estudiar sobre el terreno las cuestiones planteadas en Jerez y Barcelona que afectan al proletariado.

Madrid, 23 11'20.

Cartagena.—Después de revistar el Rey la Escuadra de instrucción pasará á visitar los buques extranjeros fondeados en el puerto, deteniéndose el tiempo necesario á bordo del acorazado francés «Saint Louis», que arbola la insignia del Almirante Mr. Pothiez, donde se cambiarán los discursos de cortesía.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Palma, 9.

«Isla Menorca» fondeado las cuatro su novedad.

Ginart.

Cotización Oficial

Madrid 22 Junio á las 16.

4 % interior.	77'10
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p%.	00'00
Id. 5 por 100.	96'60
Carpetas.	00'00
Banco España.	481'00
Tabacalera.	441'50
Paris á la vista.	36'60 á 00'00
Londres id.	00'00 á 00'00

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajolt 23

Barómetro 757'1
Viento S. O. flojito
Mar rizada
Cielo acalajado
Horizontes brumosos.

GRAN SURTIDO DE TARJETAS POSTALES

A los soldados y marineros, que al menos tomen tres fotografías, no se les cuenta el cliché. (plancha).

¡Novedad en marcos «Fashionable», á precios limitados!

Al que tome seis retratos album, se le regala un marco.

Retratos desde 1 real vellón á 5 duros

(Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte)
Casa fundada en el año 1869.

Miranda, 4 FEMENÍAS (FOTOGRAFO) Miranda, 4

Desde hoy

Se encontrarán como especialidad de la casa los

LLUNGUETS DE LECHE

para desayuno.

Transformación en pastas y dulces nunca fabricados en Mahón.

NOVEDAD COMPLETA

Para el día de San Juan habrá mantecados de La Gran Peña, id. Vainilla, id. Fresa, recomendándose el

Verdadero Biscuit Glacé

Se admiten encargos en Ramilletes y Centros propios para regalos.

Confitería de Cardona, S. Roque 35.-Mahón

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona (Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCIÓN: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr. D. José M. de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra forma lida alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

On se á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Dayá 7.—MAHÓN.

GRAN ALIMENTO

Chocolate Profiláctico ó de la Salud

NUTRITIVO Y ESTIMULANTE

APROBADO POR LA

Real academia de medicina de Barcelona

ELABORACION ESPECIAL DE LA

Casa Compañy de Barcelona

Se expende á 1 peseta paquete para 8 tazas usuales: a 1, 1'25, 1'50 y 2 pesetas libra.

Punto de venta en casa de D. Antonio Triay

Plaza del Gármén, n.º 2.—MAHÓN.

HELADOS

Se hallarán todos los domingos y días festivos en

La Tropical

Se encontrarán todos los domingos, lunes y días festivos en la

Helados

CONFITERÍA DE CARDONA

San Roque, 35

ALMACEN DE MUEBLES de

SINTES

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillás asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

Ayuntamiento de Mahón

FESTEJOS

La festividad de San Pedro se celebrará el día 29 del corriente con la acostumbrada cucaña de mar que tendrá lugar en una pontona empavesada y aparejada al objeto, anclada frente al paseo de la Alameda, empezándose á las cinco de la tarde.

El premio de la cucaña consistirá en una peseta cada uno de los que alcancen el sombrero que estará colocado á la extremidad del botalón y el indicado sombrero se entregará por premio al último que lo toque sin que tenga opción al de la peseta.—Mahón 23 Junio de 1903.—El Alcalde, P. A., Juan Mercadal y Pons.—

Don Emilio Guitart y Savona, Capitán de Fragata, Capitán de este Puerto y Jefe de la Sección Torpedista

Hace saber: Que estando verificando

la Sección de su mando experiencias con materias explosivas cuyo manejo exige cuidadosas precauciones, queda prohibido hasta primero de Agosto la navegación en un radio de 125 metros alrededor de la punta S. del Lazareto de este Puerto.

Mahón 23 de Junio de 1903.—Emilio Guitart.

Casino "El Consey"

La Junta de Gobierno de esta Sociedad acordó establecer desde el 1.º de julio próximo la cuota de cinco pesetas en concepto de entrada.

Lo que se hace público para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda interesar.

Mahón 16 de Junio de 1903.—P. A. El Secretario, Juan Serra.

Francisco Fábregues, imp.—Mahón.